

## Messe du mercredi 29 janvier 2020

Mercredi de la 3<sup>e</sup> semaine du temps ordinaire années paires

→ [Entre crochets], les 3 versets ajoutés à l'extrait du 2<sup>e</sup> Livre de Samuel prévu par la liturgie, pour lire en entier la 1<sup>ère</sup> partie du chapitre 7

### Première lecture (2 S 7, 4-17)

« Je te susciterai dans ta descendance un successeur, et je rendrai stable sa royauté »

[<sup>1</sup>Le roi habitait enfin dans sa maison.

Le Seigneur lui avait accordé la tranquillité en le délivrant de tous les ennemis qui l'entouraient.

→ Que va faire David de la "tranquillité" qui lui est enfin donnée dans sa "maison" ? Il pense au Seigneur et à Son Arche

<sup>2</sup>Le roi dit alors au prophète Nathan :

« Regarde ! J'habite dans une maison de cèdre, et l'arche de Dieu habite sous un abri de toile ! »

→ Quelle plus belle chose désirer que le Seigneur soit avec nous ? Alors on peut faire tout ce qu'on a l'intention de faire !

<sup>3</sup>Nathan répondit au roi :

« Tout ce que tu as l'intention de faire, fais-le, car le Seigneur est avec toi. »]

<sup>4</sup>Mais, cette nuit-là, la parole du Seigneur fut adressée à Nathan :

<sup>5</sup>« Va dire à mon serviteur David : Ainsi parle le Seigneur : Est-ce toi qui me bâtiras une maison pour que j'y habite ?

→ Et que va faire le Seigneur face à ce beau désir de David de donner une "maison" l'Arche du Seigneur ?

<sup>6</sup>Depuis le jour où j'ai fait monter d'Égypte les fils d'Israël et jusqu'à ce jour, je n'ai jamais habité dans une maison ; j'ai été comme un voyageur, sous la tente qui était ma demeure.

<sup>7</sup>Pendant tout le temps où j'étais comme un voyageur parmi tous les fils d'Israël, ai-je demandé à un seul des juges que j'avais institués pasteurs de mon peuple Israël : "Pourquoi ne m'avez-vous pas bâti une maison de cèdre ?"

<sup>8</sup>Tu diras donc à mon serviteur David : Ainsi parle le Seigneur de l'univers :

"C'est moi qui t'ai pris au pâturage, derrière le troupeau, pour que tu sois le chef de mon peuple Israël.

→ Le Seigneur va d'abord rappeler Ses dons à Israël (Sa présence se déplaçait avec Son peuple) puis à David (Il l'a établi roi,...)

<sup>9</sup>J'ai été avec toi partout où tu es allé, j'ai abattu devant toi tous tes ennemis.

Je t'ai fait un nom aussi grand que celui des plus grands de la terre.

<sup>10</sup>Je fixerai en ce lieu mon peuple Israël, je l'y planterai,

il s'y établira et ne tremblera plus, et les méchants ne viendront plus l'humilier,

comme ils l'ont fait autrefois, <sup>11</sup>depuis le jour où j'ai institué des juges pour conduire mon peuple Israël.

Oui, je t'ai accordé la tranquillité en te délivrant de tous tes ennemis.

Le Seigneur t'annonce qu'il te fera lui-même une maison.

→ ...et le Seigneur a accordé la tranquillité à David en le délivrant de ses ennemis

<sup>12</sup>Quand tes jours seront accomplis et que tu reposeras auprès de tes pères,

je te susciterai dans ta descendance un successeur, qui naîtra de toi, et je rendrai stable sa royauté.

<sup>13</sup>C'est lui qui bâtira une maison pour mon Nom, et je rendrai stable pour toujours son trône royal.

<sup>14</sup>Moi, je serai pour lui un Père ; et lui sera pour moi un fils.

S'il fait le mal, je le corrigerai avec le bâton, à la manière humaine, je le frapperai comme font les hommes.

<sup>15</sup>Mais ma fidélité ne lui sera pas retirée, comme je l'ai retirée à Saül que j'ai écarté de devant toi.

<sup>16</sup>Ta maison et ta royauté subsisteront toujours devant moi, ton trône sera stable pour toujours." »

<sup>17</sup>Toutes ces paroles, toute cette vision, Nathan les rapporta fidèlement à David.

– Parole du Seigneur.

→ Puis le Seigneur va annoncer Celui qui "sera pour lui un Fils", mais Il n'évoque pas encore Son Royaume (celui des cieux)

**Psaume** Ps 88 (89), 4-5, 27-28, 29-30)  
R/ <sup>22a</sup> *Sans fin je lui garderai mon amour*

→ Refrain choisi ce jour-là à "NDP" : Dieu fidèle à Ta promesse, béni soit Ton Nom !

« Avec mon élu, j'ai fait une alliance,  
j'ai juré à David, mon serviteur :  
J'établirai ta dynastie pour toujours,  
je te bâtis un trône pour la suite des âges.

Il me dira : Tu es mon Père,  
mon Dieu, mon roc et mon salut !  
Et moi, j'en ferai mon fils aîné,  
le plus grand des rois de la terre !

→ David est l'aîné des "fils" du Seigneur, mais on apprendra avec Jésus qu'Il appelle en fait la multitude à devenir Ses enfants

Sans fin je lui garderai mon amour,  
mon alliance avec lui sera fidèle ;  
je fonderai sa dynastie pour toujours,  
son trône aussi durable que les cieux. »

→ "Amour" car le Messie qui suivra David fera régner, au ciel et sur la terre l'Amour que "sans fin" Lui "garde" Son Père !

### Acclamation

Alléluia. Alléluia.  
La semence est la parole de Dieu ; le semeur est le Christ,  
celui qui le trouve demeure pour toujours.  
Alléluia.

→ Roi du ciel et de la terre, le Christ est aussi le Verbe de Dieu qui "sème" la Parole

### Évangile (Mc 4, 1-20)

« Voici que le semeur sortit pour semer »

<sup>1</sup> Jésus se mit de nouveau à enseigner au bord de la mer de Galilée.

Une foule très nombreuse se rassembla auprès de Lui,  
si bien qu'Il monta dans une barque où il s'assit.

Il était sur la mer, et toute la foule était près de la mer, sur le rivage.

<sup>2</sup> Il leur enseignait beaucoup de choses en paraboles, et dans Son enseignement il leur disait :

<sup>3</sup> « Écoutez ! Voici que le semeur sortit pour semer.

<sup>4</sup> Comme il semait, du grain est tombé au bord du chemin ;  
les oiseaux sont venus et ils ont tout mangé.

<sup>5</sup> Du grain est tombé aussi sur du sol pierreux, où il n'avait pas beaucoup de terre ;  
il a levé aussitôt, parce que la terre était peu profonde ;

<sup>6</sup> et lorsque le soleil s'est levé, ce grain a brûlé et, faute de racines, il a séché.

<sup>7</sup> Du grain est tombé aussi dans les ronces,  
les ronces ont poussé, l'ont étouffé, et il n'a pas donné de fruit.

<sup>8</sup> Mais d'autres grains sont tombés dans la bonne terre ;  
ils ont donné du fruit en poussant et en se développant,  
et ils ont produit trente, soixante, cent, pour un. »

<sup>9</sup> Et Jésus disait : « Celui qui a des oreilles pour entendre, qu'il entende ! »

→ Celui que la foule a devant elle sur la barque est un semeur sortir pour semer : donc que tous écoutent et comprennent !

→ La semence qu'est la Parole est semée partout, dans tous les cœurs, pour qu'elle s'y "développe" et y "porte du fruit"

→ Jésus enfin seul va-t-il pouvoir prier, se reposer, reprendre des forces ?

→ Non, Ses proches viennent alors à Lui

<sup>10</sup> Quand Il resta seul, ceux qui étaient autour de Lui avec les Douze L'interrogeaient sur les paraboles.

<sup>11</sup> Il leur disait : « C'est à vous qu'est donné le mystère du royaume de Dieu ; mais à ceux qui sont dehors, tout se présente sous forme de paraboles.

<sup>12</sup> Et ainsi, comme dit le prophète : Ils auront beau regarder de tous leurs yeux, ils ne verront pas ; ils auront beau écouter de toutes leurs oreilles, ils ne comprendront pas ; sinon ils se convertiraient et recevraient le pardon. »

<sup>13</sup> Il leur dit encore : « Vous ne saisissez pas cette parabole ? Alors, comment comprendrez-vous toutes les paraboles ?

<sup>14</sup> Le semeur sème la Parole.

<sup>15</sup> Il y a ceux qui sont au bord du chemin où la Parole est semée : quand ils l'entendent, Satan vient aussitôt et enlève la Parole semée en eux.

<sup>16</sup> Et de même, il y a ceux qui ont reçu la semence dans les endroits pierreux : ceux-là, quand Jésus voit qu'ils entendent la Parole, ils la reçoivent aussitôt avec joie ;

<sup>17</sup> mais ils n'ont pas en eux de racine, ce sont les gens d'un moment ; que vienne la détresse ou la persécution à cause de la Parole, ils trébuchent aussitôt.

<sup>18</sup> Et il y en a d'autres qui ont reçu la semence dans les ronces : ceux-ci entendent la Parole,

<sup>19</sup> mais les soucis du monde, la séduction de la richesse et toutes les autres convoitises les envahissent et étouffent la Parole, qui ne donne pas de fruit.

<sup>20</sup> Et il y a ceux qui ont reçu la semence dans la bonne terre : ceux-là entendent la Parole, ils l'accueillent, et ils portent du fruit : trente, soixante, cent, pour un. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ainsi nous éviterons que Satan enlève la Parole de notre cœur, nous aurons des racines pour résister aux aléas de la vie, et nous saurons résister aux "ronces" du monde

### **Antienne de communion** (deux sont proposées)

<sup>Ps17,3</sup> Je T'aime, Seigneur, Tu es ma force ; Toi, mon libérateur, le Rocher qui m'abrite, Tu es mon Dieu

<sup>1Jn4,16</sup> Dieu est amour ; celui qui demeure dans l'amour demeure en Dieu et Dieu demeure en lui.

### **Prière après la communion**

O Dieu qui veux notre guérison, agis en nous par cette eucharistie ! Libère-nous de nos penchants mauvais, oriente-nous vers le Bien !

→ Et la prière sur les offrandes elle aussi demandait au Seigneur de nous donner plus d'amour !

### **Homélie de la messe de 12h30 à ND de Pentecôte à La Défense**

*Père Tadimir*

La parabole du Semeur est tellement claire, tellement transparente... Mais même ceux qui sont proches de Jésus Lui demandent des explications ! Car Jésus s'adresse surtout à notre cœur, pas seulement à notre intelligence, et pour que notre cœur puisse vraiment recevoir la Parole, il nous faut renoncer à nous-mêmes !

Car sinon la Parole sera brûlée ou étouffée sous l'action de nos désirs, de nos faiblesses, de la séduction qu'exerce sur nous le monde... Mais quand cette Parole est accueillie tout au fond de notre cœur [et entrée dans notre vie concrète], alors cette Parole est en sécurité [personne ne pourra nous l'enlever !]. Alors la Parole pourra grandir dans l'Amour [de notre Dieu] et porter des « fruits » (des fruits d'amour).

Demandons au Seigneur que cette eucharistie « nourrisse » encore [d'amour] la Parole qui est déjà en nous !

## Chant de communion

### **PRENEZ ET MANGEZ**

*Paroles et musique : Communauté de l'Emmanuel (A. Broeders) Titre original (NL) : Neemt en eet  
© 2002, Stichting Emmanuel Nederland, Postbus 95310, 2509 CH Den Haag  
Traduction : © 2005, Éditions de l'Emmanuel*

**R. Prenez et mangez, Ceci est mon corps, Prenez et buvez, voici mon sang !  
Ouvrez vos cœurs ! Vous ne serez plus jamais seuls : Je vous donne ma vie.**

1. Demeurez en moi, comme je demeure en vous,  
Qui demeure en mon amour, celui-là portera du fruit.  
Comme Dieu mon Père, ainsi je vous ai aimés :  
Gardez mes paroles, vous recevrez ma joie !

2. Je vous ai choisis pour que vous portiez du fruit.  
Gardez mon commandement et vous demeurerez en moi.  
Comme je vous aime, aimez-vous d'un seul Esprit,  
Je vous donne ma vie : vous êtes mes amis !

3. Je vous enverrai l'Esprit Saint, le Paraclet.  
Il vous conduira au Père et fera de vous des témoins.  
Cherchez, vous trouverez, demandez, vous obtiendrez,  
Afin que le Père soit glorifié en vous !

→ Et pendant l'offertoire, nous  
avons, dans une belle polyphonie :

Grain de blé qui tombe en terre  
Si tu ne meurs pas  
Tu resteras solitaire  
Ne germeras pas

Qui à Jésus s'abandonne  
Trouve la vraie vie  
Heureux l'homme qui se donne  
Il sera béni !

## Chant de sortie

### **PAR TOUTE LA TERRE**

*Paroles et musique : Communauté de l'Emmanuel (A. Lavardez)  
© 2012, Éditions de l'Emmanuel, 89 boulevard Blanqui, 75013 Paris*

1. Par toute la terre Il nous envoie Témoigner de son Amour.  
Proclamer son Nom et son Salut, Dans la force de l'Esprit !  
Car nos yeux ont vu et reconnu, Le Sauveur ressuscité,  
Le Saint d'Israël, né de Marie, Fils de Dieu qui donne vie !

**R. Criez de joie, Christ est ressuscité !  
Il nous envoie annoncer la vérité !  
Criez de joie, brûlez de Son amour,  
Car Il est là, avec nous pour toujours !**

2. Par Sa vie donnée, Son sang versé, Il a racheté nos vies,  
Il détruit les portes des enfers, Il nous sauve du péché.  
À tout homme il offre le Salut, Don gratuit de Son Amour ;  
Vivons dans Sa gloire et Sa clarté, Maintenant et à jamais !

3. Pour porter la joie Il nous envoie, Messagers de son Salut !  
Pauvres serviteurs qu'Il a choisis, Consacrés pour l'annoncer !  
Que nos lèvres chantent Sa bonté, La splendeur de Son dessein,  
Gloire à notre Dieu, Roi tout puissant, Éternel est Son amour !

→ Juste après la messe,  
nous avons une rencontre  
sur l'évangélisation de rue  
(12 présents)

## Commentaire Évangile au Quotidien

*Sainte Gertrude d' Helfta (1256-1301), moniale bénédictine*

### **La bonté généreuse de Dieu**

Réfléchissant, un jour, sur diverses grâces multiples reçues de la bonté généreuse de Dieu, Gertrude se jugea misérable et indigne de toute faveur, puisqu'elle avait à ce point gaspillé par négligence tant de dons reçus de Dieu qu'elle ne voyait pas qu'elle en eût tiré le moindre fruit ni pour elle en en profitant ou en rendant grâces, ni pour les autres qui, en en prenant conscience, eussent pu y trouver motif d'édification et d'avancement dans la connaissance de Dieu. Cette lumière la consola : Que le Seigneur, parfois, ne répand pas sur ses saints les grâces pour exiger qu'ils lui rendent de chacune le fruit convenable, car la fragilité humaine y met souvent obstacle. Mais, parce que la bonté et la générosité débordante de Dieu ne connaissent pas de mesure, bien qu'Il sache que l'homme ne peut toutes les faire fructifier, Il ne s'emploie pourtant pas moins à accumuler les grâces pour assurer au moins à l'homme une accumulation de béatitude éternelle. Comme il arrive d'ordinaire pour les choses terrestres qu'on donne parfois à un tout petit qui ne sait pas l'utilité qu'il doit en attendre, pour qu'il soit plus tard, une fois adulte, comblé de biens, ainsi le Seigneur, quand Il confère à Ses élus la grâce en cette vie, leur prépare et assure des biens dont la jouissance éternelle les rendra heureux dans les cieux.

## **Méditation de La Croix**

*Christophe Roucou (Mission de France)*

Le semeur est sorti pour semer ». Peut-être connaissons-nous trop bien cette parabole dont Jésus nous donne Lui-même l'interprétation ! Alors comment L'entendre de manière nouvelle ? Regardons d'abord la largesse du geste du semeur : il sème largement, sans considération pour la qualité des sols qu'il parcourt. Dieu donne gratuitement, sans se préoccuper du retour.

Puis, venons-en aux terrains qui reçoivent les « semences du Verbe », nos vies. Des expressions de Jésus peuvent faire écho à ce que nous vivons : « Recevoir la Parole avec joie » lors d'un temps fort ne suffit pas... Encore faut-il s'affronter au désert du quotidien, de l'indifférence, aller profond pour traverser l'épreuve du questionnement ou du doute. Laisser tout pousser ensemble, ou « tout mener de front » : carrière professionnelle, succès amoureux, réussite sociale et financière... avec une vie spirituelle, ramenée quelquefois à « supplément d'âme » ou de « sens », ne suffit pas. Car devant les nécessités de la vie, le supplément disparaît ! Être chrétien c'est mettre ses pas dans ceux du Christ, c'est laisser la Parole de Dieu faire son chemin en nos vies, les conduire à une joie, à une réussite parfois en contradiction avec ce que la société propose.

Le Christ a besoin de femmes et d'hommes qui se laissent façonner par Sa parole... C'est ainsi que nos contemporains pourront découvrir qu'elle ouvre un chemin de vie et de bonheur. Y sommes-nous prêts ?

→ La "maison" que construit le Seigneur pour David est une descendance avec un Messie

## COMMENTAIRE

→ La "maison" que construit David au Seigneur est faite de pierre et de cèdre...

### Qui fait quoi ?

2 Samuel 7, 4-17

Installé dans une maison de cèdre, David éprouve une certaine honte à l'idée que l'arche de Dieu soit abritée sous une simple tente et désire se lancer dans une construction. Par la bouche du prophète Nathan, le Seigneur révèle au roi qu'il lui « fera lui-même une maison » par sa fidélité à sa descendance. Ce renversement est lourd de sens. Très souvent, nous avons la conviction de « faire » des choses importantes pour Dieu. Et si c'était l'inverse ? ■

*Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne*

### ✧ CLÉ DE LECTURE

#### « Cent, pour un »

Marc 4, 8 (p. 210)

L'évangile du jour articule deux récits dont les visées sont un peu décalées. La parabole du semeur, première des paraboles de la semence signe du Royaume, et l'application allégorique des types de terrain qui donne un enseignement moral. Les deux sont bâties autour de l'incompréhension des disciples. Mais la comparaison des terrains avec l'accueil que chacun peut faire à la Parole les aidera-t-elle à en sortir ? Jésus sait bien le poids d'opacité et de refus qui pèse au fond du cœur humain. Aussi les paraboles de la semence ont-elles une autre visée, et d'abord celle-ci : inviter à contempler la profusion inouïe du don de Dieu, qui donne sans se laisser jamais, aime sans discrimination et sans attendre de retour. Il faut apprendre à nous émerveiller. ■

*Roselyne Dupont-Roc, bibliste*

→ Oui, contemplons le "Semeur" qui est pour nous "sorti pour semer"...

→ Oui, voyons tous nos frères et sœurs en humanité comme tous bien-aimé de notre Seigneur !

### Méditation Prier au Quotidien

De même que le semeur ne fait aucune distinction entre les terrains, mais sème à tous vents, ainsi le Seigneur ne distingue pas entre le riche et le pauvre, le sage et le sot, le négligent et l'appliqué, le courageux et le lâche, mais il s'adresse à tous... ○

Saint Jean Chrysostome (v. 345-407),  
évêque de Constantinople, docteur de l'Église